

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Pembangunan ekonomi pada dasarnya dicerminkan oleh terjadinya perubahan dalam aliran-aliran baru yang menyangkut arus pendapatan dan manfaat (*benefit*) kepada masyarakat lokal, regional bahkan sampai nasional. Program pembangunan dapat mendatangkan dampak berupa manfaat-manfaat yang positif atau juga berupa kemudharatan kepada masyarakat, terutama kepada mereka yang tinggal di dekat sekitar kegiatan ekonomi sebagai penerima dampak dari program pembangunan yang bersangkutan. Komunitas lokal harus mencari/mendapat peluang agar terjadi penyesuaian terhadap perubahan karena keadaan baru tersebut.¹

Penempatan pembangunan sebagai aktivitas utama pada suatu kawasan pada umumnya akan diikuti oleh berkembangnya berbagai aktivitas lain sebagai aktivitas pendukung. Selanjutnya, dengan berkumpulnya berbagai aktivitas ini maka suatu kawasan akan tumbuh dan berkembang. Salah satu jenis aktivitas yang dapat sebagai penggerak kegiatan ekonomi di suatu kawasan adalah penempatan aktivitas pendidikan tinggi atau Universitas.

Adanya institusi pendidikan di suatu daerah mengakibatkan berkembangnya kawasan di sekitar kampus. Konsep kampus sebagai pusat pertumbuhan merupakan implementasi geografis dari konsep kutub

¹Ares suharyanto, “Dampak keberadaan IPB terhadap ekonomi masyarakat sekitar kampus dan kontribusinya terhadap perekonomian Kabupaten Bogor”, Sekolah Pasca Sarjana Institut Pertanian Bogor, 2007 Tesis.

pertumbuhan (*growth pole*) yang dipakai untuk memacu perkembangan daerah terbelakang melalui pemusatan investasi dalam suatu kutub-kutub tertentu, sehingga terjadi keuntungan ekonomi atau aglomerasi pada daerah-daerah yang dipengaruhinya.

Perguruan tinggi sebagai kutub pertumbuhan menyebabkan adanya *multiplier effect* terhadap kawasan sekitarnya. Sehingga keberadaan perguruan tinggi dapat menciptakan perubahan sosial ekonomi suatu kawasan antara lain timbulnya kegiatan perdagangan dan jasa yang berkaitan dengan aktivitas kampus maupun aktivitas perdagangan lainnya. Sebagai sebuah institusi pendidikan, perguruan tinggi merupakan suatu komunitas masyarakat besar yang mempunyai kebutuhan akan barang dan jasa untuk menunjang segala aktivitasnya. Timbulnya aktivitas-aktivitas perdagangan dan jasa di sekitar kampus merupakan *supply* dan *demand* akibat dari aglomerasi aktivitas civitas akademika yang ada.²

Kampus III UIN Imam Bonjol Padang yang terletak di Sungai Bangek Kelurahan Balai Gadang merupakan Kampus yang baru didirikan di wilayah kecamatan Koto Tengah dibandingkan kampus-kampus lainnya. Kampus III UIN Imam Bonjol Padang mulai ditempati pada tanggal 27 Februari 2017 awal semester genap T.A 2016/2017. Berdirinya Kampus III UIN Imam Bonjol Padang di Kelurahan Balai Gadang Kecamatan Koto Tengah, mempengaruhi pertumbuhan penduduk untuk Kota Padang secara umum dan kelurahan Balai

²Doddy Agung Haryanto, “*Dampak relokasi Kampus Universitas Diponegoro Terhadap Usaha Makanan di Sekitarnya (Studi Kasus :Pleburan dan Tembalang)*”, Fakultas Ekonomi Universitas DiponegoroSemarang, 2011 Skripsi.

Gadang terutama wilayah RW.07 dan RW.08 secara khusus dengan banyaknya mahasiswa pendatang dari luar kota Padang.

Arus pelajar dan mahasiswa yang mendatangi Kota Padang telah memberikan dampak secara ekonomis, selain diserap oleh UIN Imam Bonjol Padang sebagai penyelenggara pendidikan juga dinikmati oleh sektor perdagangan seperti pedagang besar dan eceran di daerah tersebut, yang dapat meningkatkan pendapatan masyarakat tersebut.

Salah satu pengaruh positif akibat banyaknya mahasiswa pendatang adalah para mahasiswa akan memerlukan perdagangan atau pembelian terkait keperluan pokok (makan, minum, dan tempat tinggal) dan kebutuhan akademik seperti fotocopy, dll. Dengan melihat situasi demikian maka sebagai pelaku bisnis di daerah tersebut, dalam hal ini adalah masyarakat (pedagang) di sekitar kampus atau di luar kampus akan memanfaatkan kesempatan tersebut demi mendorong perekonomiannya.

Meningkatnya kebutuhan mahasiswa akan kebutuhan pokok, pelaku usaha (pedagang) melihat situasi ini sebagai suatu perspektif dalam berusaha. Maka akan bermunculan usaha-usaha lain yang dapat membantu segala aktivitasnya selama melakukan perkuliahan di daerah tersebut. Dan secara langsung hal tersebut dapat membantu meningkatkan pendapatan masyarakat sekitar. Di antara usaha tersebut ada yang berupa warung makanan, toko-toko, kos-kosan, Fotocopy, counter, bengkel, depot air minum dan berbagai jenis usaha lainnya.

Berdasarkan uraian dan kenyataan di atas, penulis ingin mengetahui lebih jauh dampak keberadaan UIN Imam Bonjol Padang terhadap peningkatan pendapatan masyarakat di Kelurahan Balai Gadang. Oleh karena itu penulis tuangkan dalam bentuk skripsi yang berjudul **“Dampak Berdirinya Kampus Baru UIN Imam Bonjol Padang terhadap Perekonomian Masyarakat Kelurahan Balai Gadang”**,

B. Rumusan dan Batasan Masalah

1. Rumusan Masalah

Berdasarkan uraian latar belakang masalah diatas, maka penulis dapat merumuskan masalah yang menjadi permasalahan pokok dalam penelitian ini yaitu: Seberapa besar dampak keberadaan Kampus III UIN Imam Bonjol Padang terhadap peerekonomian masyarakat Kelurahan Balai Gadang, dan jenis usaha apakah yang paling menyumbang dalam perekonomian masyarakat keluarahan Balai gadang, khususnya wilayah yang sekitar kampus III UIN Imam Bonjol yakni RW.07 dan RW.08

2. Batasan Masalah

Agar lebih terarahnya penelitian ini, maka penulis perlu membatasi masalah dan fokusnya pada pelaku usaha barang maupun jasa yang berada di wilayah sekitar kampus III UIN Imam Bonjol Padang yakni RW.07 dan RW.08 Kelurahan Balai Gadang.

C. Tujuan dan Manfaat Penelitian

1. Tujuan Penelitian

Adapun tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui Dampak Berdirinya Kampus III UIN Imam Bonjol Padang terhadap perekonomian masyarakat serta jenis usaha yang paling menyumbang dalam perekonomian masyarakat Kelurahan Balai Gadang khususnya RW.07 dan RW.08.

2. Manfaat Penelitian

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat diantaranya:

- a. Bagi akademis, hasil penelitian ini diharapkan dapat digunakan sebagai suatu karya ilmiah yang bermanfaat bagi perkembangan ilmu pengetahuan khususnya pada bidang administrasi Negara mengenai studi kebijakan publik dan sebagai bahan masukan yang dapat mendukung bagi peneliti maupun pihak lain yang tertarik dalam bidang penelitian yang sama.
- b. Bagi penulis, diharapkan penelitian ini dapat menambah pengetahuan tentang dampak berdirinya kampus III UIN Imam Bonjol Padang terhadap pendapatan masyarakat Kelurahan Balai Gadang.
- c. Bagi pembuat kebijakan, diharapkan mampu memberikan kontribusi masukan positif dan manfaat bagi masyarakat khususnya pada bidang pelaksanaan pembenahan infrastruktur sekitar kampus sehingga mendorong tercapainya kegiatan perekonomian yang lebih baik.

D. Sistematika Penulisan

Untuk memudahkan dalam dalam penulisan ini, maka dalam garis besar sistematika dalam penulisan ini terdiri dari:

BAB I :Pendahuluan yang berisi latar belakang masalah, rumusan dan batasan masalah, tujuan dan manfaat penelitian, dan sistematika penulisan.

BAB II :Landasan teori yang menjelaskan secara teori dari permasalahan yang akan diteliti dan yang berkenaan dengan judul, yakni teori lokasi dan tata ruang wilayah, pertumbuhan dan perkembangan kota, pembangunan dan pertumbuhan ekonomi wilayah, perkembangan aktivitas perekonomian di sekitar kampus, penelitian terdahulu, hipotesis penelitian, serta kerangka pemikiran.

BAB III :Metode penelitian yang menjelaskan tentang jenis penelitian, jenis dan sumber data, populasi dan sampel, teknik pengumpulan data, dan teknik analisis data.

BAB IV :Hasil dan pembahasan yang menguraikan tentang gambaran umum wilayah, deskripsi data, statistik deskriptif, hasil olahan data, serta hasil penelitian dan pembahasan.

BAB V :Bagian penutup yang berisi kesimpulan dan saran dari penulis.